
“早在 2017年，我就告诉我的团

队，短视频和直播是未来电影宣发重

要的窗口。”电影频道节目中心副总

编辑王平久委员说。去年暑期档引

发热议的《封神第一部：朝歌风云》便

是最好的例证。“当时，乌尔善导演的

这部影片不知道该怎么去宣发，我就

告诉他，你来，我给你做直播，”六天

六城近 30 场路演活动全程纪实，从

石家庄到呼和浩特，“我们不仅全程

纪实呈现路演现场，更是将电影创作

团队的后台花絮、车上访谈等画面放

给观众看。”影片所取得的成绩足以

证明直播在电影宣传中的重要作用。

面对人工智能高速发展，生成式

大模型在视听创作领域开展大量探

索、取得一定成果、引发热烈讨论，王

平久委员提出了自己的建议：“一是

建议加强对人工智能的认识，推动人

工智能成为中国电影高质量发展的

新质生产力；二是建议加强对人工智

能的研究，推动人工智能在电影工业

体系建设中发挥积极作用；三是建议

加强对人工智能影像人才的培养，为

中国电影储备新锐力量。”

除了建议之外，王平久委员在面

对视听创作生成式大模型面前并不

畏惧，他提出了自己新的电影宣发构

想，“未来，直播和短视频的电影宣发

模式也将会被淘汰。我们要做不一

样的电影宣发——现在观众看到的

是短视频放出电影中精彩的画面，将

来我们的宣发将不用任何一帧电影

画面，用小短剧的方式进行电影宣

传。”他强调，电影始终作为内容消费

品，在宣传方面是“犹抱琵琶半遮面”

的状态，要吸引观众注意，也要激发

观众走进影院观影的愿望。

同时他还介绍，今年电影频道将

有“大动作”，预计于今年推出健全科

学专业的电影评价体系，要一改商业

平台大数据工具“各自为战”“既是裁

判也是选手”等问题。“十八大以来，

中国电影市场红红火火，取得丰硕发

展成果，逐步形成了有中国特色的电

影运行规律。进一步鼓励差异化营

销策略，提高精细化发展水平，增强

市场化运营能力，需要不断建立健全

科学专业的电影评价体系，亟需充分

发挥大数据在电影制投宣发等方面

的积极作用，建立一个权威、专业、全

面，避免资本和商业化因素干扰的国

家级电影大数据体系。”

他认为对于电影创作者而言，

“一方面，通过对影片传播影响力和

社会影响力的挖掘，鼓励电影创作者

坚持以人民为中心的创作导向，走出

小我拥抱大我，更加聚焦作品与观

众、与时代、与文化的同频共振；另一

方面，大数据体系以全景视角观照电

影的综合价值、综合素质，不‘唯票房

论’、不‘唯流量论’、不‘唯评分论’，

这对于创作者而言，有利于避免附加

因素的干扰，更好地聚焦创作本身。”
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3 月 7 日，全国政协委员、演员

甄子丹在接受本报记者采访时表

示，“好的电影作品评价是多元

的，它可以是商业的成功，也可以

是艺术的成功，‘叫好又叫座’当

然是最完美的，但是并不是每一

个作品都能够达到。”

甄子丹委员清楚知道“观众是

聪明的，他们有自己的判断力”，

最重要的还是要拍出“高水平、有

感染力的作品”才能够让观众满

意。尽管不同口味的观众会喜欢

不同的电影，但是他认为，“春节

档期间那么多影片都受到了观众

的喜爱，这就说明好的作品有着

相似的原因。”那么什么才是好的

作品呢？他用提问的方式回答了

这个问题，“电影作品中的人物吸

引人吗？故事内容有感染力吗？

看完电影观众会将思考或者片段

带回家吗？”

作为一名国际化演员，甄子丹

委员不仅在国内出演、制片电影，

也参与好莱坞电影的拍摄。在参

与电影创作的过程中，他发现中

国电影与好莱坞电影的差距也在

逐渐缩小，“尽管科技、市场化、内

容生产的经验还有我们需要学习

的地方，但是能够明显地感觉到，

我们正在变得越来越好，而且我

相信也会变得更好。”

在与甄子丹委员的对谈中，能

够深切地感受到他对中国文化的

自信。尤其是面对中国电影“出

海”时，他觉得不需要过多刻意强

调出现中国元素，最重要的还是要

拍好电影，“因为我们是中国演员、

导演，讲的东西肯定是围绕着中国

的东西，在创造故事的过程中，不

同的画面、想法会很自然地融入故

事中去，不论是故事的发生地点、

人物生活、服装道具、声音声响，甚

至是人物所吃的食物，都将中国元

素自然地融入其中，所以必须要将

电影拍好放在首位，电影中就会很

自然地出现中国元素，并且通过情

感流露来打动观众、感染观众，通

过口碑相传引起连锁反映让更多

的观众看到。”

他还提到影视与文旅的结合，

“一部成功的电影，会让大家自然

地想去影片拍摄地重新寻找看电

影时的感觉。因此，创作者在前

期准备时，可以通过剧本、人物、

地点等多方面组成一个高传播力

的电影项目。”

除此之外，甄子丹委员还透

露，今年他刚拍完一部新片希望

能够尽早与大家见面。在这部新

片中，他将饰演一位检察官，同时

这部影片还由他本人导演。对于

这部新片，他表示题材很新颖，

“因为观众是市场最大的‘老板’，

看我的片子也是对武打动作感兴

趣，所以在影片中也有一些动作

戏去满足观众。”
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有明星主演，预计票房在 7 亿

元，投资 120 万元收益可达 400 万

元……如此诱人的电影项目殊不知

是“食人花”，不仅卷走了受害人的钱

财，也让电影行业的信任度遭遇重

创。近几年，电影行业的虚假融资现

象频发，不少影片都会发表声明，提

示大家避免上当受骗。

在全国政协委员，中影集团党委

书记、董事长，中影股份董事长、总经

理傅若清看来，这种不法行为“对于

电影行业来说是一种极大的危害和

败坏。”他说：“真正的电影融资有自

己的规律和渠道。不法分子借助电

影较大的社会影响力、高票房潜力，

给受害人营造投资回报率高的假象，

蛊惑那些不了解电影投资的受害者，

其带来的社会问题十分严重。”

据傅若清委员介绍，不法分子以

明星参演、知名影视公司出品等虚假

宣传为诱饵，伪造与电影出品方签订

的合同，诱骗受害人投资购买所谓的

“收益份额”。甚至将虚构影视投资

项目包装为理财产品，向社会不特定

公众非法募集资金。片方在发现时

会及时发布声明，“《流浪地球 2》《长

津湖之水门桥》及今年春节档的《热

辣滚烫》等众多影片出品方都曾发布

声明，提示存在不法分子冒充片方进

行非法融资，呼吁公众提高警惕、避

免上当。”

但是由于不法分子通过网络广

告、网站引流、短视频直播等线上方

式宣传引流，传播速度更快，波及范

围更广，涉案金额也更大，同时，其作

案手法具有较强的隐蔽性、迷惑性、

欺骗性，如果仅“依靠企业或创作者

的自身力量较为有限”。因此，傅若

清委员建议：“一是建立统一的电影

出品信息查询平台，让公众可以通过

查询公开信息进行甄别，使冒名者无

处遁形；二是通过联网治理，对主流

社交媒体平台相关内容进行梳理标

记并关联反诈提示，最大限度挤压涉

诈虚假宣传的生存空间；三是加强反

诈宣传，提高广大群众的识骗防骗意

识。”

傅若清委员表示，影视投资具有

较强专业性，正规的影视投资主要是

企业参与，几乎不会面向自然人，“不

法分子以影视为名，行诈骗之实，希

望大家能够提高防范意识，不让诈骗

团伙有可乘之机。”

此外，在谈到火热的人工智能技

术时，傅若清委员表示，科技进步为

电影带来了更广阔的创造空间，形成

了新的市场活力，“中影一直将自己

定位于了解、使用 AI 技术进行电影

创新工作，我们不需要研究人工智能

的底层逻辑，而是充分利用人工智能

技术以项目目标指导实际工作。”今

年，中影将继续按照计划，在年内推

出二三十部，覆盖多种类型的大中小

成本影片，用高质量的电影创作来满

足观众的观影需求，用心用情向世界

讲好中国故事。
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近日，随着《热辣滚烫》在海

外上映引发的热议，让中国电影

再次吸引了世界的目光。据数据

显示，《热辣滚烫》3 月 8 日北美上

映，首映周末票房约 84 万美元，

以最少的放映影院数量冲入北美

单日和周末票房前十。值得一提

的是，《热辣滚烫》是索尼影业在

中国大陆首部未参与出品而购买

全球发行权的电影，反映了国际

电影公司对该片故事内容、市场

潜力、跨文化吸引力的认可。越

来越多的中国电影作品被全球观

众看见，电影也愈发成为全世界

人民了解真实、立体、全面的中国

的窗口。

全国政协委员、北京电影学

院教授导演系主任王瑞说，“ 随

着中国电影产业的迅猛发展，中

国故事已逐渐走上国际舞台，进

入全球视野，我们要更有效地讲

述和推广中国故事。”他表示，之

前我们通过国际 A 类电影节让中

国故事被海外观众看到，会让更

多的世界观众关注到中国电影。

但是如果仅依靠这一种方式会让

路“走窄了”，要充分利用海外庞

大的华人社区资源，让更多的中

国故事走入他们的生活，把他们

当作中国电影和中国故事海外推

广的桥头堡，成为中国文化传播

的使者。

他以中餐厅“出海”为例，描

绘了中国电影“出海”的另一种途

径。“在国外最早开设的中餐馆不

是针对外国人，而主要是为了照

顾华人的味蕾和习惯，为解海外

游子的思乡之苦。正是在这样的

动机和实践中，中餐才慢慢地在

国外餐饮市场站住了脚。现在国

外吃中餐的非华人也不少，很多

人因此还学会了使用筷子。中餐

厅出海的例子告诉我们，如果想

传播，首先要站住脚。”

他建议，中国电影可以借鉴

中餐厅“出海”模式，在海外传播

上首先以华人为服务对象，建设

全球华人影院网络。建设初期肯

定会面对很多困难，并且形成品

牌也需要时间积累，但如果以政

府出资或给予当地华人优惠由当

地华人出资等方式建设电影院，

形成全球华人影院网络，这种渗

透式的、长期的持续传播会产生

意想不到的效果，同时也将增加

中国电影的海外票房。“我这个提

案仅仅算是一个思路，相关部门

对国外的情形、法规可能比我更

了解，至于如何突破，也要听取有

关方面的意见及反馈。”

在电影内容上他认为，“可以

与国内外的制片方和发行公司建

立广泛的合作关系，精选高质量、

不同类型和风格的国产电影，让

全球华人可以与国内观众同步看

到最新的国产电影，同时制作更

多具有跨文化吸引力的电影和电

视节目来讲述中国故事，展示了

中国文化的多样性和魅力。”
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